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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
La energía y el gas dejan de ser negocio para los bancos 
La cartera de crédito vigente con empresas privadas se ha reducido en 99.3% desde 
enero de 2016, señalan estadísticas del Banco de México 
 

 
Priorizan diálogo bilateral sobre migración y narco 
Encuentro en Palacio Nacional 
 

 
FMI: Dejará AMLO dificultades fiscales 
Bajan ingresos y crece gasto corriente en un entorno de opacidad 
 

 
Custodia militar a Claudia y Xóchitl 
La morenista pidió “algo sencillo” y la opositora “un esquema básico”; en compañía de 
Batman, García Harfuch niega tener un cuerpo especial de seguridad 
 

 
AMLO: “Ya basta de administrar el dolor de Ayotzinapa” 
Suma a Rosa Icela Rodríguez al caso 
 

 
Mejora FMI expectativa del PIB, pero prevé presión fiscal 
Artículo IV. Advierte el organismo en su elevación anual del país sobre el alto déficit en 
2024; ve necesaria una reforma 
 

 
El peso y Bolsas ceden ante datos de empleo en EU y tasas elevadas 
Paridad ante el dólar está a punto de llegar a 18 por unidad 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Propone AMLO que estados y municipios cubran desastres  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/propone-amlo-que-estados-y-municipios-cubran-
desastres/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador propuso transferir a estados y 
municipios la obligación de asignar recursos para atender desastres, así 
como contratar seguros para cubrir los daños causados por un fenómeno 
natural, que antes era responsabilidad del Fondo de Desastres Naturales 
(Fonden) y del Fondo para la Prevención de Desastres Naturales (Fopreden). 
Dicha iniciativa fue calificada por expertos como un proyecto absurdo e 
inoperante, ya que los gobiernos locales no tienen la capacidad 
presupuestaria ni técnica para cumplir con esa asignación. Ayer, la Cámara 
de Diputados recibió la iniciativa que propone expedir la Ley General de 
Protección Civil y Gestión del Riesgo de Desastres, y establece que “las 
entidades federativas deberán prever recursos para atender a la población 
en estado de emergencia, para la reconstrucción de la infraestructura 
pública estatal afectada por la ocurrencia de uno o más amenazas”. 
 
Pide AMLO no utilizar el dolor del pueblo en el caso Iguala; hay 
que actuar con verdad  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/04/politica/005n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador expresó su visión sobre las 
responsabilidades en el caso Ayotzinapa: “Si por cuestiones políticas o 
ideológicas la consigna es: ‘¡Fue el Estado! ¡Fue el Ejército!’ y de ahí no 
salimos, pues yo les puedo decir, en primer lugar, de que fue el Estado, claro 
que fue el Estado, sin duda, porque el Estado pudo en su momento aclarar 
las cosas y no fabricar mentiras, de eso no hay duda. Pudieron haber 
participado algunos elementos del Ejército, agregó el mandatario durante 
la conferencia del martes. Pero subrayó que los hechos tuvieron “que ver 
más con decisiones de autoridades locales y con la delincuencia, con el 
contubernio entre autoridades locales, policías municipales –esa es mi 
hipótesis– y la delincuencia que dominaba esa región”. 
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Visita de María Estela Ríos a la SCJN fue para llevar “pruebas”  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/04/politica/004n2pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aclaró que la presencia en la 
sede de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) de la consejera 
jurídica del Ejecutivo federal, María Estela Ríos, fue con el fin de presentar 
pruebas para que se resuelvan en definitiva los procesos legales que 
impiden la entrega de los libros de texto gratuitos a los estudiantes de los 
estados de Chihuahua y Coahuila. Al responder una pregunta en la 
conferencia matutina, luego de que el lunes se vio a la funcionaria acudir a 
la sede del máximo tribunal, el mandatario reveló que acudió a entregar 
elementos contra la suspensión que el ministro Luis María Aguilar concedió 
por los trámites presentados por los gobernadores Maru Campos, de 
Chihuahua, y Miguel Ángel Riquelme, de Coahuila. 
 
Morena quiere sus ternas para el Inai  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/morena-quiere-sus-ternas-para-el-inai/1612147 
El líder de los senadores de Morena, Eduardo Ramírez, advirtió que sólo si la 
oposición acepta las propuestas de Morena habrá comisionados del 
Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección 
de Datos Personales (Inai) o de lo contrario no habrá acuerdo. 
Incluso, adelantó que desecharán a todos los aspirantes que ya fueron 
evaluados por comisiones para las tres vacantes, a fin de empezar de cero. 
De inmediato, el panista Damián Zepeda advirtió que eliminar de un 
plumazo a los aspirantes ya evaluados, por capricho de Morena, violenta los 
derechos de los mismos. Anoche, durante la reunión de presidentes de 
comisiones con la presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera, el presidente de 
la Comisión de Anticorrupción, Transparencia y Participación Ciuadana del 
Senado, Juan Zepeda, hizo un “extrañamiento enérgico” a la mayoría 
oficialista, porque echa a la basura el trabajo realizado por las comisiones 
durante semanas, por sus filias y sus fobias. 
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Ternas para TEPJF: entre respaldos de ministros, vetados por 
Morena y palomeados por mayoría del Senado  
https://www.milenio.com/politica/ternas-tepjf-respaldos-ministros-vetados-morena 
Con el aval del grupo mayoritario de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación —encabezado por la ministra presidenta Norma Piña—, las tres 
mujeres y los tres hombres que aspiran a las dos magistraturas del Tribunal 
Electoral, arrastran descontentos con Morena o intentos para beneficiarlos, 
nexos con el PAN y sólo uno con desconocimiento en materia electoral. 
Como en cada renovación de magistraturas electorales, los perfiles son 
impulsados por figuras relevantes dentro del Poder Judicial, pero también 
por las fuerzas políticas. Fuentes vinculadas con la selección de ternas 
confirmaron que ambas pasaron el primer filtro del ministro Jorge Mario 
Pardo Rebolledo, a quien la ministra presidenta Norma Piña delegó analizar 
a los mejores perfiles, pero, sobre todo, a quienes garantizaran mayor lealtad 
a la autonomía del Poder Judicial. 
 
Custodia militar a Claudia y Xóchitl  
https://www.milenio.com/politica/custodia-militar-a-claudia-y-xochitl 
Las aspirantes a la Presidencia de la República, Claudia Sheinbaum y Xóchitl 
Gálvez, aceptaron protección militar y acompañamiento de las fuerzas 
armadas en sus recorridos por el país, principalmente en zonas de alta 
peligrosidad. Durante la conferencia mañanera, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador informó que Sheinbaum ya aceptó que militares se 
encarguen de su seguridad personal, mientras que Gálvez lo hizo más tarde, 
luego de una reunión con el secretario de la Defensa, Luis Cresencio 
Sandoval. “Ya se les planteó, tanto a la señora Xóchitl como a Claudia, que 
tenemos la obligación de ofrecerles protección. Una de ellas aceptó y hoy 
(ayer) hay reunión con Xóchitl; para que no se vaya a malinterpretar, no lo 
ha rechazado, quiere saber las condiciones”, expresó. 
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La energía y el gas dejan de ser negocio para los bancos  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/la-energia-y-el-gas-dejan-de-ser-negocio-para-
los-bancos/ 
Ante la incertidumbre sobre el marco jurídico, se secó el negocio petrolero 
y del gas que la banca privada tenía en México con empresas que voltearon 
a ver al país a raíz de la reforma energética de 2013.  
Actualmente, 99.3% del crédito que la banca comercial había colocado en el 
momento de auge de la reforma energética del presidente Enrique Peña 
Nieto se desvaneció, de manera que las empresas privadas ya no solicitan 
préstamos. De acuerdo con datos del Banco de México (Banxico), al cierre 
de agosto de 2023 la cartera de crédito vigente de la banca comercial a las 
empresas privadas de petróleo y gas se ubicó apenas en 43 millones de 
pesos. Esta es una contracción de 89.6% en términos reales respecto a los 
414.6 millones de pesos que había como saldo al cierre de agosto de 2022, y 
también es una reducción real de 99.3% respecto a los 6 mil 196 millones de 
pesos registrados en enero de 2016. 
 
Mata CJNG a encuestadores y amaga a 4T y Sedena  
https://www.reforma.com/mata-cjng-a-encuestadores-y-amaga-a-4t-y-
sedena/ar2686583?v=5 
El secuestro y ejecución de dos encuestadores y otro más que aún está 
desaparecido, fue una advertencia del CJNG contra el Gobierno y el Ejército 
por "proteger" al Cártel de Sinaloa en Chiapas, según un mensaje de los 
agresores. 
 
A 2 años de gestión, Samuel quiere irse entre claroscuros  
https://www.reforma.com/a-2-anos-de-gestion-samuel-quiere-irse-entre-
claroscuros/ar2686664 
Mientras que el Gobernador de Nuevo León, Samuel García, ya analiza 
lanzarse por la Presidencia en 2024, hoy cumple dos años de gestión 
marcados tanto por récords en materia económica, como por el 
recrudecimiento de la crisis hídrica, de inseguridad e ingobernabilidad en el 
Estado. 
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Desbaratar cárteles mexicanos es reto más urgente. - EU  
https://www.reforma.com/desbaratar-carteles-mexicanos-es-reto-mas-urgente-
eu/ar2686289 
La delegación de funcionarios de Estados Unidos que viajará a México esta 
semana tendrá como una de sus más altas prioridades abordar el 
desbaratamiento de los cárteles mexicanos que fabrican fentanilo ilegal, 
advirtió el Fiscal General estadounidense, Merrick Garland. 
 
Priorizan diálogo bilateral sobre migración y narco; encuentro 
en Palacio Nacional  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/priorizan-dialogo-bilateral-sobre-migracion-y-
narco/1612137 
SAN DIEGO. — La migración y el combate a los grupos delincuenciales serán 
los temas prioritarios en la reunión de alto nivel que se llevará a cabo 
mañana en la Ciudad de México entre funcionarios de nuestro país y 
Estados Unidos. Así lo afirmó el fiscal general estadunidense, Merrick 
Garland, quien detalló que tres miembros del gabinete del presidente de 
EU, Joe Biden: el secretario de Estado, Antony Blinken, el de Seguridad 
Interior, Alejandro Mayorkas, y él mismo viajarán a la CDMX “para reunirnos 
con nuestros homólogos gubernamentales y policiales, y discutir las 
amenazas más emergentes y urgentes que enfrentan nuestros países”. 
Desbaratar los violentos cárteles que trafican fentanilo estará en lo más alto 
de la lista”, subrayó Garland, al presentar en Florida cargos contra ocho 
empresas chinas y una docena de ejecutivos de esas firmas, por tráfico de 
químicos precursores para fabricar esa droga.  
“La asesora de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, Elizabeth Sherwood-
Randall, y los subsecretarios para Asuntos Internacionales de Narcóticos y 
Aplicación de la Ley, Todd D. Robinson, y para Asuntos del Hemisferio 
Occidental, Brian A. Nichols, también formarán parte de la delegación que 
arribará a nuestro país. 
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FMI lanza alerta por el déficit fiscal de México  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/fmi-lanza-alerta-por-el-deficit-fiscal-de-mexico/ 
El Fondo Monetario Internacional (FMI) prendió una alerta por el déficit 
fiscal de México para 2024, pues ha causado gran preocupación entre 
analistas, organizaciones, diputados y senadores de oposición desde que se 
presentó al Congreso de la Unión como parte del Paquete Económico del 
siguiente año. Al hacer la evaluación anual de México, tras la visita de una 
misión compuesta por personal técnico del organismo que preside 
Kristalina Georgieva, puso de manifiesto que la trayectoria fiscal planificada 
para 2024 es excesivamente procíclica.  
En el documento se señala que las presiones presupuestarias derivadas de 
los menores ingresos se ven agravadas por un aumento del gasto corriente, 
es decir, salarios, pensiones y gasto social, así como por un mayor gasto para 
completar proyectos emblemáticos de inversión. El FMI toma en cuenta el 
déficit en la brecha entre ingresos y gastos que implicarán un mayor 
endeudamiento, como parte de los Requerimientos Financieros del Sector 
Público (RFSP), que equivalen a 5.4% del Producto Interno Bruto (PIB). 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/error-o-golpe-bajo-contra-el-lider-
de-morena-en-el-senado/ 
Ayer en el Senado varios recordaron el momento, que después se viralizó en 
las redes, cuando Marcos Martínez Soriano, conductor de un noticiario local 
en Coahuila, creyendo que estaba fuera del aire intentó ser gracioso y lanzó 
una serie de insultos a los periodistas Joaquín López Dóriga y Carlos Loret. 
Cuando Soriano se dio cuenta de que estaba al aire solo atinó a decir 
“avísenme”. Así se debió haber sentido ayer el presidente de la Junta de 
Coordinación Política del Senado y coordinador de la bancada de Morena, 
Eduardo Ramírez Aguilar, cuando su mensaje en la reunión privada de su 
bancada se hizo público. En el fragmento difundido, don Eduardo deja clara 
la poca independencia de los legisladores morenistas, y da cuenta de que 
reciben línea. “La orientación que nos dieron es que se desechara”, dijo el 
líder morenista al referirse al caso de la votación para rechazar la terna de 
candidatas a magistrada del tribunal electoral federal. Y mientras averiguan 
si fue un error, o un golpe bajo de alguien, incluyendo a los radicales de su 
bancada, el senador Ramírez lo único que puede decir es “avísenme”. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1880 
Que la mayoría parlamentaria de Morena encabezada por Ignacio Mier en 
la Cámara de Diputados alista un albazo con su iniciativa para extinguir 13 
de los 14 fideicomisos del Poder Judicial, por un monto superior a 20 mil 
millones de pesos, a fin de discutirla y votarla la próxima semana; no 
obstante, los trabajadores sindicalizados de la Corte y la Judicatura se 
declararon en estado de alerta ante la amenaza de un recorte que afectará 
no solo la operación de juzgados, sino prestaciones establecidas en su 
contrato colectivo. 
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Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-10-04/op257706?pc=102 
VAYA ESCÁNDALO: por un supuesto error técnico, se descubrió cómo el 
coordinador de Morena en el Senado trabaja bajo las órdenes de Palacio 
Nacional... olvidándose por completo de la separación de poderes. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
El empresario que salió de Palacio… y murió  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-empresario-que-salio-de-
palacio-y-murio/ 
Daniel Flores Nava era un empresario consentido por el obradorato. Su 
vertiginoso ascenso levantó más de una sospecha. Se volvió uno de los 
contratistas más beneficiado en las obras de la refinería de Dos Bocas. Su 
estilo de vida lo reflejaba: avión privado, helicóptero y carros de lujo. Todo se 
terminó el 28 de julio pasado: se desplomó la aeronave en que viajaba. A la 
fecha no hay ningún detalle oficial de lo que ocurrió.  
Horas antes de este avionazo, previo a que Daniel Flores viajara a Veracruz 
para asistir a una gira de pre-campaña de Adán Augusto López, el 
empresario estuvo en Palacio Nacional. Me lo revelan fuentes de primer 
nivel. Me confían que lo citaron para regañarlo por el retraso en la 
construcción de la refinería donde su empresa, Proyecta Industrial de 
México, tiene enormes responsabilidades. Este dato, que no había sido 
revelado, merece ser investigado de manera más profunda. 
 
Mario Maldonado 
Empresas del Aeropuerto de Texcoco hacen grandes negocios 
con la 4T  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/empresas-del-aeropuerto-de-
texcoco-hacen-grandes-negocios-con-la-4t/ 
La cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
(NAIM) en Texcoco fue el golpe en la mesa de Andrés Manuel López Obrador 
para legitimar el supuesto combate a la corrupción, aun antes de tomar 
posesión como Presidente del país. Sin embargo, en varias de sus obras 
insignia, como la del Tren Maya, participan empresas opacas que obtuvieron 
contratos con los gobiernos anteriores y que fueron beneficiadas con las 
penalizaciones originadas por la rescisión de contratos. 
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Es el caso de la empresa Capital Humano Especializado KRA, constituida el 
primer día de junio de 2020 y beneficiada con tres adjudicaciones directas, 
la última oficializada el 21 de agosto pasado para los servicios de supervisión 
técnica y la verificación de calidad en los trabajos de los Tramos 5, 6 y 7 del 
Tren Maya por un total de 821 millones de pesos. 
 
Salvador García Soto 
Ministra Piña: expectativa y realidad  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/ministra-pina-expectativa-
y-realidad/ 
Pocos presidentes en la historia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
lograron volverse tan visibles y mediáticos, incluso con dimensión política, 
como la ministra Norma Piña, primera mujer en ocupar la presidencia del 
Poder Judicial de la Federación. Su antecesor en el cargo, Arturo Zaldívar, 
llegó a ser también un presidente visible y desarrolló una faceta mediática 
y hasta de impacto en sectores juveniles del país, pero a él le llevó cuatro 
años y muchas controversias llegar a convertirse además de un jurista 
respetado, en una figura política por su cercanía e identificación con el 
presidente López Obrador y su 4T. 
 
Héctor de Mauleón 
Los “ojos” del narco que monitorean todo cuanto sucede en 
México  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/los-ojos-del-narco-que-
monitorean-todo-cuanto-sucede-en-mexico/ 
Tras la persecución de civiles armados en el municipio de Teocaltiche, en 
Los Altos de Jalisco, epicentro de una sangrienta guerra entre el Cártel de 
Sinaloa y el Cártel Jalisco Nueva Generación, agentes estatales y de la 
Defensa Nacional localizaron tres casas de seguridad en las que había 
pantallas que mostraban imágenes de puntos estratégicos del municipio. 
Se trataba del C5 “pirata” del crimen organizado, a través del cual una de 
estas organizaciones criminales realizaba labores de contrainteligencia: 
monitoreaba las entradas, los puntos más concurridos, los movimientos 
efectuados por fuerzas federales y estatales, así como los desplazamientos 
de posibles convoyes del grupo rival.  
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Carlos Marín 
López Obrador ya dio en el clavo  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/lopez-obrador-ya-dio-en-
el-clavo 
Tan corrosiva fue la intervención del Grupo Interdisciplinario de Expertos 
Independientes en el caso Iguala que el presidente López Obrador dijo ayer 
sobre sus integrantes: “Yo hablaba con ellos y nunca me entregaron nada 
que probara sus dichos…”. Más: “¡Ya basta de estar administrando el dolor de 
la gente! No se debe utilizar el dolor del pueblo, no se puede estar 
engañando…”. Sus palabras dan en el blanco preciso del entuerto y también 
son aplicables a los representantes y acompañantes de los padres de Los 43 
porque, dijo, “otra cosa a que, desde el gobierno, desde arriba, Peña (Nieto) 
hubiese ordenado, o el general secretario (de la Defensa) de entonces, la 
desaparición de los jóvenes. ¡No, no…!”. Impensable que lo admita, pero 
reivindicó en su esencia la “verdad histórica”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Presidente, es el último año de gobierno  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/presidente-es-el-
ultimo-ano-de-gobierno 
El argumento de la verdad les ha quedado verdaderamente grande. 
Florestán 
El presidente López Obrador, como ninguno de sus antecesores, pensó 
levantarse una mañana y que de repente le faltara solo un año de su sexenio, 
cuando el día que protestó se veía algo tan lejano. Y es que, al llegar a ese 
cargo, de repente saltan de un ayer cuando estaban tomando posesión a 
atender su final, porque a los presidentes, que tienen un cargo en el que 
excepcionalmente se tiene éxito, les pasa lo que a los toreros: son tan 
buenos como su última faena, ellos, como su último año de gobierno. 
Así han sido las crisis de fin de sexenio, en el último año que es cuando ya 
hay candidatos para sucederlos y la soledad se convierte en la compañía 
más presente. 
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Enrique Quintana 
Las lecciones de Diego para Xóchitl  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/10/04/las-lecciones-de-
diego-para-xochitl/ 
¿Se acuerda usted de lo que sucedió tras el debate realizado en 1994 entre 
Ernesto Zedillo, Cuauhtémoc Cárdenas y Diego Fernández de Cevallos? 
Era el mes de mayo de aquel año tormentoso y por primera ocasión en la 
historia se realizaba un debate televisado entre los candidatos a la 
Presidencia de la República. No hubo duda del resultado: Diego Fernández 
de Cevallos se impuso en la discusión.  
Las elecciones se realizaban tres meses después y existía la impresión de 
que el candidato panista podría despuntar tras su desempeño en el debate. 
No fue así. Diego desapareció de la escena y dejó que Ernesto Zedillo 
recuperara la ventaja perdida. En las elecciones del 21 de agosto de 1994, 
Zedillo obtuvo el 48.9 por ciento; Diego, el 25.9 y Cárdenas el 16.6 por ciento. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Ayotzinapa y la exoneración de Peña  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/10/04/ayotzinapa-y-
la-exoneracion-de-pena/ 
En 167 segundos, el presidente Andrés Manuel López Obrador demolió ayer 
el trabajo de cuatro años para construir la versión alterna sobre la 
desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa y, de manera 
sorprendente, exoneró al presidente Enrique Peña Nieto y al entonces 
secretario de la Defensa, Salvador Cienfuegos, de cualquier responsabilidad 
sobre el crimen. En su intento por darle un cierre jurídico al caso, empató la 
verdad alterna con la que su gobierno quiso justificar un crimen de Estado, 
con la verdad histórica del peñismo, al llegar a la misma conclusión que su 
antecesor: lo que pasó tuvo que ver con decisiones locales y la delincuencia. 
Esa fue la conclusión en la reunión en Los Pinos la mañana del 28 de 
septiembre de 2014, donde Peña Nieto y el gabinete de seguridad 
escucharon del procurador general, Jesús Murillo Karam, que lo que había 
sucedido la noche del 26 en Iguala había sido un pleito entre narcos, 
sugiriendo que la normal de Ayotzinapa está infiltrada por la banda criminal  
de Los Rojos. 
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Darío Celis 
La Corte, en manos de Sheinbaum o Xóchitl  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/10/4/la-corte-en-manos-de-sheinbaum-
xochitl-543783.html 
NO, LA MINISTRA Presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
Norma Lucía Piña, no logró acercar posiciones ni con el Poder Legislativo ni 
con el Poder Ejecutivo. Ayer partiría a España, pero canceló una visita a la 
Universidad Complutense de Madrid. Piña está en una labor de promoción 
con sus pares internacionales para blindar la subsistencia y operación de la 
principal instancia de procuración de justicia del país. Apenas hace un par 
de meses estuvo en Nueva York. Fue invitada al World Law Congress, donde 
hizo una férrea defensa de jueces, ministros y magistrados frente a los 
embates del Presidente Andrés Manuel López Obrador. Y es que es 
inminente el golpe presupuestal, donde la extinción de los fideicomisos de 
la Corte se empieza a perfilar como un hecho. La Comisión de Presupuesto 
y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados está por iniciar la 
dictaminación del decreto para reformar la Ley Orgánica del Poder Judicial 
de la Federación y la Ley de Carrera Judicial de la Federación. 
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Procuraduría Agraria 
 
EXHORTA EL CONGRESO A REGISTRO AGRARIO NACIONAL 
PARA LA REALIZACIÓN DE JORNADAS TESTAMENTARIAS 
ITINERANTES EN GUERRERO  
https://congresogro.gob.mx/63/inicio/2023/10/03/exhorta-el-congreso-a-registro-agrario-
nacional-para-la-realizacion-de-jornadas-testamentarias-itinerantes-en-guerrero/ 
Guerrero, Chilpancingo. - El Congreso del Estado aprobó por unanimidad un 
exhorto al Registro Agrario Nacional (RAN) para que, a través de su 
representación en Guerrero, realice lo más pronto posible, y de manera 
gratuita, una jornada pública e itinerante durante del servicio denominado 
“Depósito de Lista de Sucesión o Testamento Agrario” en cada una de las 
regiones de Guerrero, a fin de dar certeza jurídica sobre sus parcelas a las 
campesinas y campesinos. Al dar lectura del dictamen derivado de un punto 
de acuerdo propuesto por el diputado Antonio Helguera Jiménez, el 
diputado Marco Tulio Sánchez Alarcón, presidente de la Comisión de 
Desarrollo Agropecuario y Pesquero, refirió que las y los integrantes de este 
órgano coinciden con la necesidad de dar certeza a los agricultores 
guerrerenses sobre sus parcelas, considerando su facultad, de acuerdo con 
la Ley Agraria, de designar a quien deba sucederle en sus derechos de 
parcela y en los demás inherentes a su calidad de ejidatario, para lo cual 
bastará que formulen una lista de sucesión en la que consten los nombres 
de las personas y el orden de preferencia. 
Recordó que de 1915 a 1992 se desarrolló el proceso de reparto agrario, donde 
el Estado Mexicano dispuso la creación de órganos para la impartición y 
procuración de la justicia agraria, con el objeto de garantizar la seguridad 
jurídica de la tenencia de la tierra ejidal, comunal y de la pequeña propiedad, 
dando pie a la creación de la Procuraduría Agraria y el Registro Nacional 
Agrario Nacional, bajo la Coordinación de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano, contribuyendo al ordenamiento, regulación y el 
aprovechamiento sustentable de la propiedad social. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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Puebla reportó 139 quejas ante la CNDH contra instituciones 
por violentar sus derechos en 2023  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/quejas-registradas-puebla-cndh-enero-
junio-2023 
Puebla. - En el lugar 21 a nivel nacional se ubicó Puebla de enero a junio de 
2023, con mayor número de quejas de mexicanos interpuestas ante la 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), contra instituciones 
por violentar sus derechos, al sumar 139 casos. Tan solo de mayo a junio, se 
sumaron 23 nuevas quejas de poblanos ante la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos. De acuerdo con el reporte de Sistema Nacional de 
Alerta de Violación a los Derechos Humanos, de enero al mes de junio, la 
Ciudad de México ocupó el primer lugar con más quejas con 2 mil 524, 
seguido del Chiapas con 732 y el Estado de México en el tercer peldaño con 
687. En Puebla en los primeros seis meses del año en curso, fue el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) el de mayor número de quejas de 
poblanos ante la CNDH por violentar sus derechos humanos con 52 casos, 
es decir 37.41 por ciento. Seguido del Instituto Nacional de Migración (INM) 
de la Secretaría de Gobernación con 14 casos, equivalente a 10.7 por ciento, 
el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE) reportó 12 casos; y la Secretaría de Bienestar un total de 10.  
La Comisión Federal de Electricidad (CFE) un total de 4 quejas, es decir 2.87 
por ciento; así como la Procuraduría Agraria, y la Secretaría de la Defensa 
Nacional. 
 
Adrián Nieblas gana la dirigencia del Ejido Huatabampo  
https://diariodelyaqui.mx/sonora/adrian-nieblas-gana-la-dirigencia-del-ejido-
huatabampo/72397 
Sonora. - Jesús Adrián Nieblas Valdez ganó las elecciones del Ejido 
Huatabampo con 262 votos a favor, con los que superó a Alma Lorena 
Álvarez Flores, quien obtuvo 61, en un proceso avalado por la Procuraduría 
Agraria. Nieblas Valdez afirmó que su triunfo en el Ejido Huatabampo es 
producto del esfuerzo y del trabajo realizado durante la campaña, que se 
centró en la visita personal a todos los socios, que a través del voto le 
demostraron su confianza.  
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"Este período de tres años será de mucha gestión para beneficiar a todo el 
campesinado, para lo cual vamos a contar con un gran equipo de trabajo y 
asesoría jurídica agraria", aseguró. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Propone Román Meyer a la arquitectura social como política 
pública para disminuir desigualdades  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/propone-roman-meyer-a-la-arquitectura-social-como-
politica-publica-para-disminuir-desigualdades 
Ciudad de México. - El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, propuso a la arquitectura social 
como política pública para disminuir desigualdades y garantizar obras de 
calidad en las comunidades que difícilmente pueden acceder a 
edificaciones con un diseño adecuado que responda a sus necesidades. 
“La arquitectura es una herramienta que tiene el Estado mexicano -
sociedad, instituciones, gobierno- para disminuir los grandes rezagos que 
se tienen en las diferentes ciudades y áreas metropolitanas; es ahí donde la 
vocación más noble de la arquitectura se debe ejecutar”, expresó al 
inaugurar el 10º Congreso Internacional del Colegio de Arquitectos de la 
Ciudad de México y la Sociedad de Arquitectos Mexicanos (CAM SAM). 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Campesinos de Guerrero toman las armas para enfrentar al 
crimen  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/04/estados/032n1est 
Guerrero. - Más de mil 500 campesinos de 66 comunidades de los 
municipios de San Miguel Totolapan y Heliodoro Castillo, ubicados en la 
Sierra Madre del Sur, tomaron las armas para enfrentar a los grupos 
delincuenciales que han incursionado en sus pueblos.  
Como primera actividad, el pasado martes apoyaron el retorno a sus 
hogares de los lugareños desplazados en la localidad de Plan Verde, donde 
anunciaron que conformarían la organización Pueblos Unidos por la Paz. 
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Desde temprano comenzaron a llegar decenas de vehículos con labriegos 
armados, quienes respaldaban a los más de 150 habitantes que se fueron 
hace un mes de esta comunidad luego de la irrupción de presuntos 
integrantes de La familia michoacana.  
Decenas de ancianos con escopetas terciadas a la espalda o al hombro, al 
igual que jóvenes y adolescentes, acudieron a la asamblea convocada por 
sus comisarios. Muchos viajaron hasta siete horas; salimos como a las cuatro 
de la madrugada desde Las Tunas, refirieron algunos. 
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